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ПО ВОПРОСАМ 
ПАРТУЧЕБЫ 

И ВОСПИТАНИЯ
ПАРТИЙНЫЙ коми

тет рассмотрел итоги и 
задачи системы партий
ной учебы. Все занятия 
прошли по тематике 
учебных программ. Осо
бое внимание было уде
лено изучению первоис
точников и партийных 
документов. Партком за
ботился о подборе, 
расстановке и уче
бе пропагандистов. Зна
чительную -помощь им 
оказывал методический 
совет, созданный при 
парткоме. Отмечена рабо
та пропагандистов и слу
шателей семинаров на 
ЭФФ, ГРФ, УНК «Энер
гия», ФТФ. Рекомендо
вана тематика на новый 
учебный год.

Заслушаны отчеты ру
ководителей комитета 
ВЛКСМ и профкома сту
дентов о роли студенче
ского самоуправления в 
коммунистическом воспи
тании студентов по месту 
жительства. Партком 
одобрил опыт этой рабо
ты, такие ее формы, как 
смотры- конкурсы обще
житий, деятельность клу
бов, радиостудий, цент
ров общественно-полити
ческой работы.

Но не везде профкому 
удалось обеспечить пра
вильный подбор председа
телей студсоветов, что 
сказалось на уровне вос
питательной работы ма
шиностроителей, электро
механиков и геологов. Об
щежитие МСФ по Усова, 
21/2, занимает последние 
места почти по половине 
разделов смотра-конкур
са, комитет комсомола 
слабо руководит учебой 
политруков, смирился с 
формализмом при подве
дении итогов соцсоревно

вания, с устаревшей на
глядной агитацией в об
щежитиях. Не оказывает 
помощи в строительстве 
спортивного корпуса ин
ститута и межвузовского 
спорткомплекса. Принятое 
по этому вопросу поста
новление обязывает ко
митет ВЛКСМ и профком 
устранить отмеченные не
достатки.

Партийный комитет 
рассмотрел также ход 
выполнения в институте 
постановления ЦК КПСС 
«О мерах по преодолению 
пьянства и алкоголизма» 
и утвердил план меро
приятий. Решено для 
всех коммунистов инсти
тута считать трезвость 
нормой жизни, вести ак
тивную борьбу С ПЬЯНСТ
ВОМ в своих коллективах. 
Запланировано до нача
ла нового учебного года 
создать во всех подразде
лениях клубы борьбы за 
трезвость, пересмотреть 
вызванные пьянством пер
сональные дела коммуни
стов. Рекомендовано пе
ресмотреть положение о 
смотре-конкурсе общежи
тий с учетом требований 
постановления ЦК КПСС. 
Намечены планы улучше
ния административно-пра
вовой и воспитательной 
работы, укрепления мате
риальной базы, улучше
ния быта студентов и 
сотрудников. Рассмотрен 
ход выполнения партко
мом постановления бюро 
Кировского райкома
КПСС о бережливом 
отношении к лич
ной собственности и охра- 
не-правопорядка в вузах 
района.

ТВОИ ВОЖАКИ, КОМСОМОЛ

П ОСЛЕ службы в 
рядах Советской 
Армии Александр 

Старовойтов поступил на 
подготовительное отделе
ние нашего института. 
Сейчас он учится в 
группе 1432 электрофизи
ческого факультета. За 
два студенческих года в 
его зачетной книжке— 
только отличные оценки. 
Товарищи оказали Алек
сандру большое доверие, 
выбрав его в организаци
онный сектор комитета 
ВЛКСМ факультета.

— Для успеха коллек
тива много значит лич
ный пример активиста,— 
считает он.

Саша многое успевает: 
учебные занятия, библио
тека, планерки, заседа
ния; обязательно надо 
зайти в деканат, комитет

Д О в
ВЛКСМ, чтобы разобрать
ся в текучие комсомоль
ских дел. Необходимо по
бывать на комсомольском
собрании в группе, на 
кафедре, на заседа
нии учебно-воспитатель
ной комиссии, принять 
участие в субботнике, рей
де оперативного отряда и 
многое другое.

В весеннюю сессию 
уже сданы успешно заче
ты, экзамен — на «от
лично». Но даже в эту 
горячую пору Саша не 
забывает о своих товари
щах, о комсомольском 
коллективе факультета.

— Мы решили повы-

е р и е
сить абсолютную и каче
ственную успеваемость,— 
сообщает Александр. -— 
Надо сдержать слово.

За хорошую учебу и 
активное участие в обще
ственной жизни комсо
мольский вожак награж
ден Почетными грамота
ми факультета, институ
та, значком Центрального 
Комитета ВЛКСМ «За 
отличную учебу».

В 1984 году Киров
ский райком комсомола 
'вручил Александру По
четную грамоту за боль
шую организаторскую ра
боту в абитурсовете.

Л. ЛОБАЧ.

ВСТРЕЧА 
С ГЕРОЕМ 

ТРУДА
На ГРФ состоялась 

встреча студентов и со
трудников факультета 
с Героем Социалисти
ческого Труда, кавале
ром орденов Ленина и 
Трудового Красного 
Знамени Н. Е. Хабаро
вой. В своем выступле
нии она отметила, что 
многие выпускники 
ТПИ с полной отдачей 
трудятся на своих ра
бочих местах. Среди 
них Е. Селетникова,

проработавшая много 
лет на Чукотке, В. Те
рентьев, занимающий
ся рудными месторож
дениями, Л. Акимов— 
главный геолог одной 
из экспедиций в Запо
лярье, М. Толкачев — 
инструктор ЦК КПСС 
по нефтеразведке.

Наталья Евгеньевна 
рассказала о начале 
своей инженерной дея
тельности, о труд
ностях, с кото
рыми она столкнулась. 
Ей вспоминается, как 
от первой палатки ро
дились четыре по
селка с населением от 
8 до 11 тысяч чело
век.

Присутствующие зада
ли много вопросов, каса
ющихся рабцды в труд
ных условиях, оценки 
старшим поколением

работы молодых спе
циалистов.

Заведующий кафед
рой месторождений по
лезных ископаемых, 
где училась Н. Е. Ха
барова, А. Ф. Коробей
ников поблагодарил ее 
за интересное выступ
ление, пожелал креп
кого здоровья и даль
нейших успехов в ра
боте, а декан ГРФ 
С. Л. Шварцев под
черкнул, что в этой 
беседе студенты на 
конкретном примере 
увидели, каких успехов 
можно добиться, отда
вая себя любимому де
лу.

С. ЛЕВИН.

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ

УСПЕШНО сдают го
сударственные экзамены 
по научному коммунизму 
физико-техники. Большин
ство студентов отвечают 
на «хорошо» и «отлич
но». Качественная успе
ваемость в группах дер
жится на уровне 72—85 
процентов.

Организованно и ус
пешно подошли к этому 
важному этапу груп
пы 0500, 0200, 0700,
0102. Умение ис
пользовать теоретические 
положения для анализа 
реальных явлений и про
цессов, знание и понима
ние первоисточников, 
постановлений партии и 
правительства демонстри

руют многие студенты. звание студенческих во- 
Грамотные, уверенные Жаков. С большим интере- 

ответы дали студенты сом выслушала экзамена- 
Сергей Букин, Павел Анд- национная комиссия ответ 
реев, Олег Меркни, Анд- Сергея Журавкова, члена 
рей Астапенко, Алек- профкома ТПИ. Серьез- 
сандр Глотов. Елена Ти- ный, продуманный ответ, 
хонова, Марина Катанаева уверенный, спокойный тон 
и многие другие. Особенно Сергея убеждают в том, 
выделяются ответы сту- что это сложившийся спе- 
дентов-активистов. Старо- циалист. 
ста группы Сергей _ Лы- Государственный экза- 
сенко, Александр Рупп, мен обнаруживает и сла- 
комсорги Марина Брус, бые знания некоторой 
Асхат Алимханов, Олег части студентов, школяр- 
Базая оправдали высокое сжое заучивание, неглубо-

федр, кураторов. Экзамен 
проходит в специально 
оборудованной аудитории 
музея С. М. Кирова, под
готовлены общественно- 
политические характери
стики на каждого студен
та. Здесь присутствуют 
начальник учебночиетоди- 
ческого управления В. Н. 
Чудинов, декан В. В. Ев
стигнеев, заместитель де
кана А. П. Вёргун, за
ведующие кафедрами.

Государственные экза
мены продолжаются.

Л. ГОРБУНОВА, 
зав. кафедрой

водства факультета, ка- научного коммунизма.

П Р И М Е Р  А К Т И В И С Т О В
•

кое понимание теорети
ческих положений и по
литических материалов, 
слабую ориентацию от
дельных студентов в воп
росах внутренней и внеш
ней политики. Но вместе 
с тем следует отметить, 
что подобные ответы еди
ничны, что в основном 
студенты ФТФ серьезно 
подошли к подготовке к 
госэкзаменам. Значитель
ная заслуга в этом—руко-

НА КОНГРЕССЕ 

В ПРАГЕ
В чехословацкой столи

це состоялся Десятый 
конгресс ИМЕКО —Меж
дународной конференции 
по измерительной техни
ке. Девиз этого форума— 
«Новая измерительная 
техника — на службу че
ловечеству». В работе 
конгресса принимали уча
стие делегации всех со
циалистических и веду
щих капиталистических 
стран. В составе совет
ской делегации был стар
ший научный сотрудник 
кафедры радиотехники 
нашего института Ю. К. 
Рыбин. Он представил 
доклад о новых принци
пах построения источни
ков случайных сигналов.

— Это новое научное 
направление, — коммен
тирует Юрий Константи
нович. — Наша кафедра 
давно разрабатывает пре
цизионную электроизмери
тельную технику, вклю
чая и автоматизированные 
комплексы. Созданные 
приборы во многом пре
восходят аналоговые за
рубежные образцы и ус
пешно внедряются на за
водах и в научных уч
реждениях, а некоторые 
выпускаются серийно, да
ют большой экономиче
ский эффект. Результаты 
применения я и отразил в 
докладе.

В ходе работы конгрес
са состоялись дискуссии, 
беседы за «круглым» сто
лом.

СОЗДАН

СОВЕТ
В институте организо

ван научный совет по 
совершенствованию тепло
энергетического оборудо
вания при сжигании низ
косортных углей Сибири. 
Цель его — координация 
всех работ, выполняемых 
на различных кафедрах 
по этому направлению, 
повышение эффективно
сти внедрения и исполь
зования результатов в 
учебном процессе.

Председателем совета 
назначен заслуженный 
деятель науки и техники 
РСФСР профессор ГГ К. 
Лебедев. В состав совета 
вошли преподаватели й 
научные сотрудники
ТЭФ, ведущие специали
сты Томского отделения 
Всесоюзного исследова
тельского и проектного 
института «Атомтепло- 
электропроект», ГРЭС-11, 
«Томскэнерго».

В задачи совета входит 
•разработка рекомендаций 
для создания надежного и 
эффективного оборудова
ния тепловых электро
станций и по рациональ
ному использованию топ
ливно-энергетических ре
сурсов. -

В. ЯНКОВСКИЙ, 
ученый секретарь НИЧ.
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Б е с к о м п р о м и с 
с н а я  борьба с 
пьянством и алко

голизмом, всеобщая под
держка разработанного 
партией и правительством 
комплекса организацион
ных, адмишктративно- 
правовых и воспитатель
ных мер против этого 
уродливого и опасного 
явления рассматриваются 
коммунистами кафедры 
общественных наук как 
одна из важнейших сто
рон организации воспита
тельной работы в вузе.

Каи вести ее с боль
ший отдачей, где истоки 
успеха, какие • резервы 

'еще не пущены в дей
ствие — все эти и другие- 
вопросы стояли в цент
ре внимания открытого 
партийного собрания об
ществоведов ТПИ. Ра-

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРОБЛЕМЫ ДНЯ

Воспитание  трезвости
зумеется, одно собрание 
не может дать всесторон
них рекомендаций в ре
шении этих задач, но яс
но, что эффект наступле
ния на это социальное 
зло прямо зависит от 
укрепления основы трез
вого образа жизни, от 
понимания, что начатая 
борьба — не кратковре
менная кампания, а об
щенародное, общегосудар
ственное и общепартийное 
дело. С таких позиций на 
собрании выступили сек
ретарь партбюро А. А. 
Корниенко, председатель 
профбюро В. Н. Гуза-

ров, доценты А. А. Фур
ман и В. В. Осипова. Ка
федрам, призванным фор
мировать мировоззренче
ские основы социалисти
ческого образа жизни, 
предстоит занять особое 
место в этой всеобщей и 
трудной работе. Поэтому 
в центре внимания высту
плений коммунистов стоя
ли вопросы укрепления 
системы единства учебно- 
воспитательеой работы, 
усиления внимания к пов
седневному быту студен
тов и сотрудников инсти
тута, совершенствования 
самой личности препода-

вателя-обществоведа.
Большую помощь в 

этой работе, считает
А. А. Фурман, могут 
оказать центры общест
венно-политической рабо
ты, которые надо созда
вать и развивать. Обыч
ный красный уголок
общежития не может 
объять многогранную 
деятельность ЦОПРа. 
Мы еще крайне
слабо используем возмож
ности комнаты боевой и 
трудовой славы, создание 
музеев, портретных га
лерей выдающихся уче
ных, представляющих

гордость отечественной 
■науки. Задача наша — 
приобщить студентов к 
этим ценностям и приум
ножить их.

Об усиления воспита
тельной работы в общежи
тиях, о помощи студентам 
в создании стендов, про
пагандирующих трезвый, 
здоровый образ жизни, 
об организации разнооб
разного досуга в студен
ческих группах, на фа
культетах говорили препо
даватели Т. А. Асмус, 
Л. А. Чиж, С. Р. Евин- 
зои.

— От нас, — подчерк
нула Л. А. Чиж, — во 
многом зависит, каким 
придет на производство 
инженер, и мы должны 
видеть в своей повседнев
ной работе не студенчест
во вообще, а каждого

студента как личность.
Весь коллектив КОН, 

горячо поддержав меры 
партии и правительства 
по преодолению пьянства 
и алкоголизма, единодуш
но решил усилить квали- ; 
фицированную антиалко
гольную пропаганду, ши
роко разъяснять постанов
ление ЦК КПСС и Указ 
Президиума Верховного 
Совета СССР по этому 
вопросу, оказывать конк
ретную помощь совету 
гю профилактике право
нарушений, считать дол
гом каждого обществове
да показывать личный 
пример активной борьбы 
за трезвость.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
доцент кафедры 

истории КПСС.

В кадре — 

учебные будни
У четверокурсников 

нашего института позади 
экзамены и зачеты, на 
младших курсах сессия 
только началась. В груп
пе 5034 химико-техноло
гического факультета 
идут последние занятия 
на ЭВМ.

Фото М. Пасекова.

У ПЕРЕДОВИКОВ СОРЕВНОВАНИЯ

Общежитие АВТФ по 
итогам смотра-конкурса 
1984-85 учебного го
да заняло первое мес
то в институте по ос
новным направлениям ра
боты: правопорядку, сан- 
срстоянию, оргработе 
студсовета, наглядной аги
тации, а по некоторым* 
(например, состояние ра
бочих комнат и ЦОПРа) 
оказалось лучшим в горо
де. И .это не случайно: 
большое внимание уделя
ется здесь работе в обще
житии, так как, по мне
нию администрации',
именно она в большей ме
ре определяет и учебно- 
воспитательный процесс. 
Разговор на эту тему со
стоялся с деканом АВТФ
A. Н. Осокиным. Каза
лось, до мельчайших под
робностей Александр Ни
колаевич изучил специфи
ку этой работы.

Главный упор в ней 
делается на студенческое 
самоуправление: сейчас
председатель студсовета
B. Алимов возглавляет и 
совет общественных орга
низаций. Мы попросили 
А. Н. Осокина рассказать 
подробнее о работе сове
та.

— Встречаемся раз в 
две недели, строго по 
плану, который составлен 
в начале семестра, рас
сматриваем в основном 
два плановых и также те

кущие вопросы. Сами 
студенты тщательно гото
вят заседание: ведь здесь 
решается буквально каж
дый вопрос, касающийся 
их жизни в общежитии, 
утверждаются кандидату-

тив и нбвое поколение в 
клубе «Каникула»:
Ф. Шенгальц, В. Моро- 
зюк.

В этом году на 
базе «Каникулы» форми
руется отряд, который

каждый активист нашел 
себе замену: уже сейчас 
отличный председатель 
профбюро С. Рябцева го
товит себе преемника. А 
вообще мы хотим нала-

САМОУПРАВЛЕНИЕ-В ДЕЙСТВИИ
ры комсомольских акти
вистов. Зачастую ход за
седания продуман так 
тщательно, что не при
ходится даже вмешивать
ся, чтобы скорректиро
вать его, а ведь в совет, 
помимо студенческого ак
тива, входят и предста
витель партбюро, и декан.

— Александр Николае
вич, подбор и расстанов
ка кадров играют решаю
щую роль и в студенче
ских общественных орга
низациях. Как вы подби
раете актив?

— Мы опираемся в 
основном на студентов, 
прошедших жизненную 
школу (армейцев). Пер
вые помощники—-В. Али
мов и Е. Старков, коман
дир оперроты, которая 
под его руководством ра
ботает четко и слаженно. 
Хорошо влилось в ак-

будет ' представлять 
Томскую область в г. Га
гарине. Студенты сня
ли фильм и слайдо- 
фильм, который использу
ется для агитации по но
вому набору. Так прояв
ляется тесная связь уче
бы и внеучебной работы 
(движения ССО). На ко
мандные должности в 
ССО попадают только 
лучшие студенты, ко
торые и трудятся 
отлично: например,
ОДИН из стройотрядов, 
принимавших участие в 
сельхозработах осенью, 
награжден грамотой Ко
жевниковой ого райкома 
партии.

Старшекурсники, имею
щие богатый опыт общест
венной работы, обычно не 
успевают заниматься ею, 
поэтому стараемся, чтобы

дить дело так, чтобы в 
общественной работе в 
равной мере участвовали 
студенты всех курсов.

— Александр Никола
евич, как вы добились 
того, что рабочие комна
ты и ЦОПР в общежитии 
АВТФ признаны лучшими 
в городе?

Мы уделяем особое 
внимание оформлению об
щежития в едином стиле, 
за что отвечает оформи
тельская группа и полит
рук А. Вдовин. Студенты 
своими руками смастери
ли и оформили 50 стен
дов, в том числе в рабо
чих комнатах и в ЦОПРе. 
Они богаты по содержа
нию, например, на стенде, 
посвященном истории на
шей Коммунистической 
партии, представлены ре
шения всех съездов. Ин

тересны стенды и по ис
тории ТПИ. Создана ком
ната-музей ССО. В этом 
году в общежитии завер
шается строительство 
спортзала. Не случайно 
мы уделяем особое вни
мание оформлению обще
жития: считаем, что оно 
должно если не конкури
ровать, то хотя бы прибли
жаться к домашним усло
виям. Но в этом плане у 
нас еще есть свои проб
лемы: прежде всего пло
хая обеспеченность мебе
лью, ее выдается очень 
мало, да и выданная — 
устаревших образцов. 
Кроме того, ни деканат, 
ни студсовет не могут по
влиять на сотрудников об
щежития: мы недовольны 
работой электрика С. Ф. 
Якимова, но до сих пор 
не можем добиться ее 
улучшения.

Заключая разговор, 
А. Н. Осокин еще раз 
подчеркнул тесную взаимо
связь и взаимозависи
мость учебной и воспита
тельной работы: то, что
факультет передовой и в 
учебе, во многом опреде
ляется хорошо организо
ванной воспитательной ра
ботой в общежитии.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

ССО «Рейс» очень 
популярен среди сту
дентов теплоэнергети
ческого факультета. 
Не удивительно, что 
после объявления ново
го набора в отряд бы
ло подано 93 заявле
ния — по 2—3 челове
ка на место. Выдер
жать такой конкурс под 
силу только достойным 
ребятам.

Ежемесячно в отря
де проходит аттестация 
бойцов по дисциплине,

«Рейс»
успеваемости, общест
венной работе в группе, 
на факультете, участию 
в общих делах.

В состав аттестаци
онной комиссии входят 
секретарь комитета 
ВЛКСМ факультета 
А. Курганов, председа
тель студсовета В. Ав- 
сиенко, председатель

собирается
профбюро Н. Медве
дев, начальник штаба 
ССО Ю. Сараев.

Сейчас заканчивает
ся подготовительный 
период, утвержден со
став отряда. На счету 
у дружного коллектива 
много добрых дел: под
готовлена концертная 
программа агитбрига-

в путь
ды, оформлен альбом, 
который рассказывает 
о боевом пути наших 
преподавателей— ..вете
ранов Великой Отечест
венной войны. В диско
клубе факультета суб
ботними вечерами мы 
встречаемся с бойцами 
ССО «Пульс». За чаш
кой чая делимся свои

ми успехами, отрядны
ми традициями, ведь 
нам вместе предстоит 
обслуживать пассажир
ский поезд по маршру
ту «Томск—Москва». 
Думаем, что третий 
трудовой семестр у 
нас пройдет столь же 
интересно и насыщен
но.

Т. ЗЮБАН,
Л. ШКУРИХИНА, 

бойцы ССО «Рейс».

Заряд
бодрости
ДАЮТ СТУДЕНТАМ 

ВСТРЕЧИ 
С ВЕТЕРАНОМ 

ТРУДА
Почетным бойцом 

своего отряда мы счи
таем ветерана труда 
Томского электролам
пового завода, выпуск
ницу химико-технологи
ческого факультета 
1942 года Галину Сер
геевну Полякову. Жи
вой и общительный че
ловек, она своей энер
гией зажигает сердца 
молодых.

Со студенческой 
скамьи упо комсомоль
ской путевке Галина 
Сергеевна уехала на 
Урал осваивать новое 
химическое производ
ство, а после выполне
ния задания вернулась 
в Томок и на электро
ламповом заводе воз
главила комсомоль
скую работу.

На плечи девушки 
легла забота о подро
стках, заменивших у 
станков своих отцов. 
После войны она так и 
осталась на заводе. 
Работала начальником 
ОТК, была членом ред
коллегии заводской мно
готиражки. За свою 
трудовую деятельность 
Галина Сергеевна не
однократно представля
лась к государствен
ным наградам.

Мы часто встречаем
ся с ней. Галина Сер
геевна рассказывает о 
себе, о своей работе, о 
своих друзьях, отвеча
ет на наши вопросы, 
интересуется жизнью и 
заботами молодежи. У 
каждого из нас вызы
вают чувство восхище
ния судьбы старшего 
поколения» тех, кто в 
тяжелые военные го
ды ковал победу и у 
заводских станков.

О. СИБЯКИНА, 
комиссар ЛССО 

«Юность».
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Время выдвигает сегод
ня новые требования к 
кадрам народного хозяй
ства и к качеству их под
готовки. Темпы социаль
но-экономического разви
тия теперь являются ин
тенсивными факторами, а 
это обусловливает потреб
ность в техническом пере
вооружении экономики, 
значительном повышении 
производительности труда,

новшеств сыграли выпуск
ники ТПИ, ньгне рабо
тающие на установках. 
Эго В. Готовцев, А. Тав- 
луев. Первая установка 
«Булат» была получена 
заводом в декабре 1982 
года. А сейчас здесь внед
рено трехместное приспо
собление с зубчатым, за
цеплением для нанесения 
износостойких покрытий 
на червячные фрезы. Это

И Н Ж Е Н Е Р -  
ЗНАЧИТ ТВОРЕЦ

в подъеме эффективности 
производства и качества 
продукции до уровня луч
ших отечественных и ми
ровых стандартов.

В недавней речи перед 
активом ленинградской 
партийной организации 
Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горба
чев подчеркнул, что в 
качестве главного страте
гического рычага интен
сификации общественного 
производства партия вы
двигает сегодня карди
нальное ускорение науч
но-технического прогрес-

. са.
* О работе специалистов- 

политехников, проблемах 
их адаптации в производ
ственном коллективе Том
ского завода режущих 
инструментов рассказыва
ет главному инженеру 
предприятия, ,  выпускник 
ТПИ 1967 года Анатолий 
Павлович ОСИНЦЕВ.

— Сегодня исключи
тельно важной становится 
задача повышения произ
водительности труда ин
женеров. На мой взгляд 
—это одна из ключевых 
проблем научно-техниче
ского прогресса.

Ежегодно около 20 спе
циалистов ТПИ принима
ем мы в свой коллектив. 
Так, семь лет назад к 
нам пришел выпускник 
машиностроительного фа
культета Б. Я. Вологдин. 
Сегодня он возглавляет 
бюро отдела главного кон-

* структора по составлению 
программ для роботизиро
ванных комплексов. Не
давно один из таких ком- 
плеисов внедрен в цехе 
нестандартного оборудова
ния. Этот комплекс ведет 
токарную обработку фрез. 
В группу по внедрению 
входят также выпускники 
ТПИ разных лет — ин
женер отдела главного 
конструктора В. Морозов, 
инженер отдела главного 
энергетика В. Тригубен- 
ко.

Или есть у нас участок 
износостойких покрытий. 
Здесь работают двенад
цать установок «Булат». 
Это — наша производ
ственная гордость. Глав
ную роль в освоении этих

позволило сэкономить 
только на одной установ
ке 139 смен в год, сокра
тить потери электроэнер
гии на 100 тысяч кило
ватт-часов. Автор этого 
приспособления — вы
пускник ТПИ В. Готов
цев. Недавно на участке 
износостойких покрытий 
запущена тринадцатая ус
тановка «Булат».

На нашем предприятии 
недавно внедрен ряд 
дипломных проектов вы
пускников кафедры тех
нологии .машин остро ен и я , 
резания и инструментов, 
возглавляемой профессо
ром М. Ф. Полетикой. Эти 
проекты позволяют вы
пускать совершенно новые 
фрезы, сверла с повы
шенной износостойко
стью.

В связи с этим хоте
лось бы, чтобы будущие 
специалисты, которые 
распределяются на наш 
завод, производственную 
практику проходили бы у 
нас. Это бы позволило им 
глубже вникнуть в спе
цифику нашего комплекс
ного хозяйства.

Еще бы хотелось, что
бы будущие инженеры 
быстрее находили себя в 
коллективе, осваивали со
циально- психологический 
климат цеха, отдела, уча
стка.

Те специалисты, о ко
торых я уже говорил, — 
наши ведущие инженеры. 
Но ведь у нас еще немало 
таких, кто подолгу вжи
вается в производство. 
Вот приходят выпускни
ки ТПИ на предприятие. 
Здесь отличник и троеч
ник равны — получают 
одинаковый оклад, рас
пределяются на одинако
вую работу. И никто не 
поинтересуется творче
ским потенциалом моло
дых специалистов. А ведь 
есть критерий оценки это
го потенциала — выпис
ка из диплома, который 
для того и выдается, что
бы храниться в личном 
деле специалиста и слу
жить важной его характе
ристикой.

Об этом надо помнить 
и нам,и вузу. Необходимо 
нацеливать одаренного 
инженера на творчество.

ЗАВОЦ «  ВУЗ
Заканчивается учебный год. Две тысячи вы

пускников института, защитив дипломные 
проекты, разъедутся по местам распределе
ния. Коллектив института, и в первую оче
редь, преподаватели, желают им стать хороши
ми специалистами.

Эту тематическую страницу редакция ад
ресует выпускникам. Почитайте, подумайте, 
возьмите себе в пример опыт тех, о ком рас
сказывают сегодня ведущие специалисты и 
рабочие Томского ордена Трудового Красного 
Знамени и ордена «Знак Почета» завода ре
жущих инструментов. Пусть и о вас когда- 
нибудь скажут доброе слово.

С материалами заводчан будет интересно 
познакомиться и организаторам учебно-вос
питательного процесса. Они говорят о кпд на
шей работы, высказывают рекомендации.

Страницу подготовил корреспондент газеты 
«За кадры» В. Петров.

Н а ч н у  с того , что 
толковым инжене
ром может стать 

далеко не каждый: для
этого надо иметь призва
ние. Именно такое при
звание есть у начальника 
конструкторского бюро от
дела главного механика 
А. И. Ковалева.

Помню, еще три года 
назад начались работы по 
отладке и пуску гидравли
ческого пресса с мощно
стью усилия 630 тонн. 
Такое оборудование не 
используется пока ни на 
одном предприятии Ми
нистерства станкострои
тельной промышленности. 
Специалистов, занимаю
щихся внедрением уни
кального пресса, интере
совало — за счет каких 
технических новшеств мо
жно расширить диапазон 
и объем выпуска сверл.

И вот Анатолий Инно-

П Р И З В А Н И Е
кентьевич со своими кол
легами, выпускниками 
ТПИ разных лет, В. И. 
Железняком, Н. В. Ла- 
дыжец, В. А. Тригубенко 
взялся за изучение схемы 
пресса, став душой этого 
творческого коллектива.

— Внедрение нового
способа прессования рабо
чей части: сверл в диапа
зоне 35-80 миллиметров, 
— говорит инженер по 
новой технике Л. И. Де- 
дюх, — позволило сэко
номить около 70 тонн 
быстрорежущей стали,
улучшить качество сверл, 
условия труда на кузнеч
ном участке.

п л р  т т р п « т* р  г г ш к т

непосредственном участии 
А. И. Коновалова внедре
но более десятка рацпред
ложений.

А свое «Изменение кон
струкции подшипникового 
узла» Анатолий Инно
кентьевич подал еще в 
1967 году. Он еще учил
ся на последнем курсе 
вечернего отделения ме
ханического факультета 
ТПИ. Именно тогда в нем 
зародились задатки кон
структорского мышления.

А. Коновалов учился 
на специальности техноло
гии машиностроения и 
металлорежущих станков 
и инструментов. Спектр 
использования механиков- 
конструкторов, технологов

чрезвычайно широк. Они 
составляют костяк армии 
линейных руководителей 
производства.

Творчество присуще 
всему стилю работы вы
пускника ТПИ А. Н. Ко
новалова. Наглядное тому 
подтверждение — его ре
альный вклад в производ
ство. За годы работы на 
Томском заводе режущих 
инструментов внедрено 
66 предложений инжене
ра. Экономический эф
фект от их реализации 
составил 38 тысяч руб 
лей.

А это стало возмож
ным благодаря творческо
му призванию Анатолия 
Иннокентьевича, которое 
ковалось в студенческих 
аудиториях ТПИ.
Л. ГАВРИЛОВСКАЯ, 

инженер 
по соцсоревнованию.

что необходимо . всему 
коллективу участка».

Ничто так не дискреди
тирует авторитет руково
дителя, как расхождение 
слов с делом. К счастью, 
этого не произошло. Поч
ти 60 человек трудятся в 
цехе под руководством 
Р. Н. Вахитова. Много 
сил, умения приложил он 
для создания сквозной 
бригады, работающей по 
единому наряду, которую 
мне доверили возглавить. 
Планируется создание 
еще одной такой бригады 
в нашем цехе. Исчезли в 
коллективе нашего участ-

С т а н о в л е н и е  м а с т е р а
ЧЕТЫРЕ года назад 

пришел в наш цех вы
пускник машиностроитель
ного факультета ТПИ Ро
берт Николаевич Вахитов. 
Приглядывались к нему 
мы, рабочие, и думали: 
достаточно ли высок его 
профессиональный уро
вень? Ведь труд на на
шем шлифовально-заточ
ном участке требует глу

боких инженерных и эко
номических знаний.

Что лично мне сразу 
понравилось в молодом 
специалисте, это то, что 
Р. Н. Вахитов сразу с го
ловой ушел в наши не
легкие заботы. Во-пер
вых, он сказал: «Ритмич
ность, ответственность за 
порученное дело — вот

ка простои из-за отсут
ствия сырья, улучшилась 
производственная дис
циплина. И в этом боль
шая заслуга выпускника 
ТПИ, нашего старшего 
мастера Р. Н. Вахитова. 
Нравится нам, рабочим, 
увлеченность Роберта 
Николаевича заводской 
жизнью. Вот уже четыре 
года он — активный уча

стник заводского хора на
родной песни, в воскрес
ные дни выезжает с 
агитбригадой в сельские 
районы области. Двое 
сыновей растет у нашего 
старшего мастера. Но 
несмотря на занятость 
семейными делами, он — 
в гуще рабочей жизни. 
Ежедневный упорный 
труд помогает ему, как 
говорили в старину, в 
любом деле не отставать 
от добрых мастеров. А 
добрые мастера — это 
ветераны цеха, кадровые 
рабочие. И среди них за
служенным авторитетом 
пользуется выпускник 
ТПИ Р. Н. Вахитов. А 
на днях ему доверили 
должность заместителя 
начальника ремонтно-ме
ханического цеха завода. 
Что ж, вырос молодой 
специалист, доброго ему 
пути в рабочем коллек
тиве.

В. ПЕСТЕРНИКОВ, 
бригадир комсомольско- 
молодежного коллектива 
цеха № 6, студент-вечер
ник ТПИ.

НА СНИМКЕ: Р. И.
Вахитов (крайний слева) 
среди членов бригада.

Воспитание  гражданской зрелостиД АВНО известно, 
что роль вузов
ского преподавате

ля не сводится лишь к 
передаче знаний студен
там, будущим специали
стам. И надо сказать, что 
гражданская зрелость 
большинства специали- 
стов-выпускников ТПИ 
достаточно высока.

С октября 1983 года 
секретарем парткома на
шего дважды орденонос
ного предприятия являет
ся Константин Алексее
вич Цхай. Несколько лет 
назад выпускник политех
нического института при
шел в коллектив цеха 
№ 2. Вначале —технолог 
цеха, затем—начальник

инструментального хозяй
ства, он активно включил
ся в общественную жизнь. 
И это не случайно. На 
протяжении всех вузов
ских лет К. Цхай был 
членом комсомольского 
бюро машиностроительно
го факультета, членом 
комитета комсомола ву
за. Деятельный, принци
пиальный, чуткий к забо
там окружающих, он сни
скал авторитет в рабочем 
коллективе. Эти же за
датки активной общест

венной жизни получила в 
стенах родного политехни
ческого института замес
титель начальника произ
водственно-диспетчерско
го отдела завода Л. И. 
Владимирова. Десять лет 
она возглавляла партий
ное бюро заводоуправле
ния. И сейчас коммунист 
Л. Владимирова — чело
век активной жизненной 
позиции.

нер, выпускница АВТФ, 
Р. Ф. Валеева. Она при
нимает активное участие 
во всех концертах худо
жественной самодеятель
ности нашего большого 
коллектива. Членом пар
тийного бюро заводоуп
равления является стар
ший диспетчер, выпуск
ник машиностроительного 
факультета Е. Н. Бори-

Секретарем партбюро 
цеха № 6 выбран стар
ший мастер участка В. И. 
Алисов. Много сил, вни
мания уделяет он работе 
агитплощадки в завод
ском микрорайоне.
В. Алисов—также выпуск
ник машиностроительного 
факультета.

МСФ окончил технолог 
цеха № 5, член комсо
мольского бюро А. Ники
тин. Наш партийный ко
митет дает высокую оцен

ку общественно-политиче
ской подготовке выпуск
ников ТПИ. Ведь многие 
из них, не только выше
названные, активные пар
тийные и комсомольские 
активисты.

Как правило, это люди 
высокого гражданского 
долга, специалисты с 
коммунистической убеж
денностью.

Г. КУПРИЕНКО, 
заместитель секретаря 

парткома ТЗРИ по 
идеологии.

сенко. Два года он воз- 
Агитколлективом пред- главляет комитет ВЛКСМ 

приятия руководит даже- завода.



« Т О М С К И Й  К О М С О М О Л Е Ц »  —
подшефный корабль политехников

ГРУППА преподавате
лей ФТФ, как мы уже 
сообщали, побывала у 
моряков Тихоокеанского 
флота. Мы посетили ряд 
кораблей, выступили с 
лекциями, провели бесе
ды об институте, расска
зали об условиях приема, 
об учебе и жизни сту
дентов. Моряки радушно 
встречали посланцев
дважды орденоносного ин
ститута у себя на кораб
лях. Много спрашивали и 
больше всего интересова
лись специальностями, 
которые дает наш вуз.

Один из кораблей но
сит название «Томский 
комсомолец». Над ним 
щефствует комсомолия

нашей области, лучших 
представителей по путев
кам обкома ВЛКСМ на
правляют на воинскую 
службу на этот корабль. 
Сегодня пятая часть эки
пажа — это томичи.

Более трех часов вы
ступали мы перед моря

ками этого большого де
сантного судна. Затем 
нас познакомили с его 
историей, традициями и 
достижениями экипажа, 
(который побывал прак
тически во всех акватори
ях мирового океана и с 
честью выполнял постав
ленные задачи.

Командир корабля и 
его заместитель по по- 
лнтитической части выра
зили надежду на тесное 
содружество экипажа с 
институтом. И такой до
говор был подписан. Ин
ститут берет на себя обя
занность помочь в оформ

лении наглядной агитации, 
откроет постоянно дей
ствующий уголок абиту
риента, поможет в сборе 
книг для библиотеки, бу
дет проводить на кораб
ле «день ТПИ». Моряки 
решили оформить и пе
редать институту аль
бом об истории и сегод

няшних делах «Томсйото
комсомольца». Многие 
моряки, уходящие в за
пас, решили поступать в 
наш институт. На лет
ние подготовительные 
курсы уже подан десяток 
заявлений, а осенью пла
нируется приезд еще 
пятнадцати человек.

Долг и честь института, 
его комсомольской орга
низации — активно вклю
читься в шефскую работу 
над боевым десантным 
кораблем Тихоокеанского 
флота и делами подтвер
дить надежду моряков.

А. ГРИШИН, 
инженер ФТФ.

Г. А. Сипайлов, рек
тор ТИСИ Г. М. Рогов, 
директор УНПК «Кибер
нетика» В. 3. Ямполь
ский, директор НИИ ЭИ 
доктор технических наук 
В. Л. Чахлов, декан С- Л. 
Шварцев, заведующие ка
федрами Ю. С. Нехоро
шее, И. И. Каляцкий, 
И. П. Чернов, Г. Г. Са
вельев, доценты В. Л. Чу
динов, В. Г. Лукьянов, 
Ю. А. Отрубяняиков, 
В. Н. Ростовцев, А. Б. 
Цукублин, А. В. Триха- 
нов, М. Г. Гольдшмидт.

Матч судил профессор 
В. И. Горбунов.

Первый период начина
ется атакой политехни-

Ш ЕСТЬ  ОЧКОВ  
В ПОЛЬЗУ СПОРТА

Денек выдался на сла
ву. Еще накануне лил 
дождь, и утро было какое- 
то хмурое, но этот матч 
между группой здоровья 
профессоров и преподава
телей нашего института и 
сборной футбольной
МХАТа должен был со
стояться.

Солнце тоже как будто 
из любопытства выгляну
ло над футбольной поля
ной на Басандайке и уже 
не ушло с небосвода.

Как и заведено, капи
таны обменялись вымпе
лами и рукопожатиями. В 
составе команды МХАТа 
— народный артист 
РСФСР В. М. Невинный, 
заслуженные артисты 
РСФСР Е. А. Киндинов и 
Б. В. Щербаков, артисты 
Г. И. Мануков, Ю. Д. 
Богомолов, В. А. Стержа- 
ков, В. А. Симонов, Г. Н. 
Кочкожаров, Д. В. Брус
никин, П. А. Белозеров, 
режиссер В. П. Салюк, 
работники постановочной 
части О. А. Барышников, 
В. В. Графов, А. О. Кан- 
лыйаев.

Спортивную честь уче
ных защищали профессо
ра: заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР

ков. Но актеры МХАТа 
не сдаются. Блестяще 
останавливает мяч и на
правляет его в сторону 
своих игроков В. М. Не
винный. Через несколько 
минут на поле выходит 
Е. А. Киндинов. Удар, 
еще удар —и оба головой 
— отбивает он атаку со
перников. Гости поля ве
дут мяч к воротам хозя
ев. Но там стойко стоит 
вратарь В, Н. Чудинов.

Два раза подряд он спаса
ет ворота политехников в 
сложнейших ситуациях.

Мяч переходит на поло
вину мхатовцев. В темпе 
ведет его В. 3. Ямполь
ский. Удар. Гол! Еще 
один удар — снова гол.

В атаку бросается 
В. М. Невинный. Но мяч 
не удается продвинуть. 
Снова актеры пошли впе
ред. В. 3. Ямпольский 
пасует за линию ворот. 
В. М. Невинный сходу, 
без обработки, посылает 
мяч по воротам. Но вра
тарь ученых ловит его. 
Завязывается игра между 
В. М. Невинным и А. Б. 
Цукублиным. В борьбу 
вступает В. Л. Чахлов. 
Метким ударом посылает 
он мяч в ворота мхатов
цев.

Со счетом 3:0 игроки 
уходят на перерыв.

Второй период начина
ется с резкой атаки акте
ров. Особенно хорошо иг
рает Д. В. Брусникин. 
Болельщики подбадрива
ют его Дружными голо
сами. На первых же ми
нутах он забивает гол. 
Создается еще одна ост
рая ситуация, но мяч про
ходит мимо ворот В. Г. 
Лукьянова (ТПИ). В во
ротах МХАТа тоже сме
нился вратарь. Г. И. Ма
нуков артистически и 
стойко защищает спортив
ную честь театра. Однако 
ему не удалось избежать 
одного пропущенного мя
ча.

В борьбу включается 
режиссер В. П. Салюк. В 
острых ситуациях он не 
раз спасает свою команду 
и забивает последний гол 
матча. Игра была острой: 
шесть раз побывал мяч в 
воротах команд.

Побеждает дружба. И 
спорт, которому отдают 
много свободного времени 
и ученые, и актеры. У 
политехников это была 
2044-я встреча по футбо
лу. Замой и летам эта 
команда выходит н* по
ле, чтобы дать работу 
своим мышцам. На спор
тивных майках ученых—

две буквы «Д». Они оз
начают — «Двойное дыха
ние». Возраст участников 
команды от 40 до 65 лет, 
но лепкости и спортивно
го азарта им не зани
мать. Здесь же, в ко м о 
де, с удовольствием игра
ют их взрослые дети. Ну, 
а мхатовцев сама их ак
терская работа заставляет 
всегда быть в форме. На 
память об этой встрече 
политехники вручили ку
бок и сувенир команде 
театра.

За дружеским чаем по
сле встречи актеры 
обещали взять реванш. 
На что ученые ответили 
дружным согласием.

Р. ГОРСКАЯ.

НА СНИМКАХ: что-то 
решает В. М. Невинный; 
в воротах политехников— 
доцент В. Н. Чудинов, 
мяч в игру посылает 
актер В. А. Симонов, 
команда театра и ее ка
питан Е. А. Киндинов уве
зут на память об этой 
встрече сибирский суве
нир и кубок политехни
ков.

Фото С. Гузеева, 
инженера кафедры 

электрических машин и 
аппаратов,
Л. Сакса, 

сотрудника отдела ТСО.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22-68, внутр.

ТРЕВОЖНЫЕ СИГНАЛЫ

Тянут
сроки

Утвержден приказ об 
оборудовании и ремонте 
спортплощадок открытого 
типа, каждая из них за
креплена за определен
ным подразделением. В 
срок н полностью выпол
нил задание на изготов
ление простейшего спор
тивного оборудования 
НИИ ЭИ (директор В. Л.

Страдания
корпуса

Комиссия Минвуза 
РСФСР по проверке ор
ганизации физической 
подготовки сделала серь
езный упрек по поводу 
состояния раздевалок и 
душевых. Врач областной 
эпидемстанции составил 
акт о непригодности этих 
помещений к эксплуата
ции: пол в женской душе
вой вот-вот провалится, 
стены и дверь прогнили, 
вентиляционное устрой
ство отключено из-за шу
ма, который не давал 
покоя жителям соседних 
домов, а новый мотор'так 
и не поставили.

Чахлов). Лишь по одному 
пункту выполнили зада
ние НИИ ЯФ, МРСУ, 
ЭПМ, УНПК «Кибернети
ка».

Еще не начаты ремонт! 
и реконструкция спорт
площадок, срок сдачи ко
торых — 1 июля. Проф
ком сотрудников не орга
низовал строительство 
площадки для детского 
сада № 3.

Начинается лето, а 
вопрос о том, будут ли 
эти площадки готовы, ос
тается на повестке дня.

Много и других проб
лем у коменданта корпу
са А. И. Раскатовой. В 
апреле вышла из строя 
трасса отопления, но до 
сих пор работы сто^т из- 
за того, что на пути 
оказался вагончик, ко
торый всего-навсего надо 
передвинут! краном. А 
из-за отсутствия горячей 
воды страдают и работни
ки столовой, которым не
чем мыть посуду.

А тут ещё одна беда в 
буквальном смысле свали
лась на голову. Из-под 
крыши девятого корпуса 
стали падать кирпичи 
прямо на пешеходную до
рожку. Уже пострадал 
водитель хлебного фурго
на— разлетевшимися ос
колками ему поранило 
ногу. Могло быть и ху
же.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ДЛЯ ТЕХ, КТО 
ОТДЫХАЕТ В ИЮНЕ

Для сотрудников 
ТПИ, у кого отпуск в 
нюне, в профкоме ТПИ 
имеются путевки по 
следующим маршру
там;

1. По Военно-Грузин
ской дороге с 21 июня

2- 66.

по 10 июля — 45 
руб. (без дороги).

2. По лермонтов
ским местам (семейная 
для родителей с детьми 
в возрасте от 12 лет) 
с 25 июня по 9 июля

66 руб. (без доро
ги).

3. Тбилиси— Чаква, 
2 шт. с 30 июня по 
21 июля — 186 руб. 
(с дорогой). >
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